



*République Démocratique du Congo*

**LE SENAT**

**4<sup>ème</sup> LEGISLATURE DE LA 3<sup>ème</sup> REPUBLIQUE**

**Honorable BAMANISA SAÏDI Jean**

---

**La Cellule de Communication**

**COMMUNIQUE N° 001/CELLCOM.JBS/2025 RELATIF A LA DECLARATION DE M.  
MAN RONNY JACKSON, MEMBRE DE LA COMMISSION DES AFFAIRES  
ETRANGERES DU CONGRES AMERICAIN**

La Cellule de Communication note les analyses et position du Sénateur Jean Bamanisa Saidi en ce qui concerne les efforts déployés actuellement par la Communauté Internationale dans le cadre de la recherche de la paix et de la stabilité en RD Congo, face à une guerre injuste imposée par le Rwanda avec ses supplétifs du M23.

Il salue les initiatives de l'administration américaine sous le leadership du Président Donald TRUMP auprès des autorités de notre pays et de celles des pays voisins à savoir Burundi, Ouganda, Rwanda et Tanzanie, en attendant la prise en main du dossier par son Envoyé Spécial pour les Grand Lacs, Monsieur Massad Boulos.

Par ailleurs, après son premier voyage de découverte à Kinshasa et dans les pays de l'Est du Congressman Ronny Jackson et au terme de sa mission, la Cellule de Communication retient les observations suivantes :

1. s'agissant des frontières qui auraient été dessinées et ont divisé les populations, M. Ronny Jakson compare le traitement des communautés rwandophones dans les pays voisins sur des faits biaisés. Pour sa gouverne, la RD Congo, forte de ses 450 ethnies, milite pour l'égalité de tous, y compris des rwandophones et tous sont intégrés dans les plus hautes institutions de la République : Présidence, Gouvernement, Parlement, Entreprises publiques, etc.

Il ne se pose aucun problème. Le problème surgit lorsqu'ils sont manipulés par les dirigeants des pays voisins à cause des relations sociologiques, ces derniers ne se reconnaissant plus à l'Etat Congolais, mais plutôt aux autres Etats jusqu'à prendre les armes contre leur propre pays, leur Etat d'appartenance qu'est la RD Congo. Il faut donc que ces communautés reconnaissent qu'elles sont une partie de l'ensemble des communautés congolaises, et en tant que tel, fassent allégeance à l'armée congolaise et à l'Etat congolais.

2. Quant aux richesses à se partager avec les pays voisins, il sied de rappeler que cette doctrine était soutenue par les USA, la France et la Belgique au sortir des conflits en 2004. Pour la Communauté Internationale, il fallait que les ressources naturelles et les minerais de la RD Congo soient transformés dans les pays voisins. Et pour ceux qui ne le savent pas, pour la seule année 2023, les statistiques de quantité 3T d'or exportée sont surprenantes:

- Le Rwanda a exporté près de 5000 kg d'or pour 302 millions de dollars dans la seule période d'avril à juin 2024 et projette d'atteindre 2 milliards l'an ;

- L'Ouganda vient d'ailleurs d'augmenter ses exportations d'or de près de 1043%, de février 2023 à février 2024, environ 45.988 kilogrammes d'or pour un montant global estimé à près de 2,3 milliards en 2023, faisant de l'or la principale exportation de ce pays ;
- La RDC a exporté 34, 5 tonnes soit à peu près 1, 51 milliard de dollars à travers Kibali Gold et rien que de 150 kg par les comptoirs agréés en 2022 avant de remonter à 5,2 T en 2023 à travers la raffinerie de Bukavu.

Au vu des statistiques ci-haut, il y a lieu de comprendre que la RD Congo ne bénéficie pas de l'exploitation artisanale ou de petite mine, car près de 99% des produits sont frauduleusement envoyés dans les pays voisins qui les exportent. Il en est de même du Coltan et de la cassitérite. Cette situation a été à la base du déséquilibre observé dans les zones de l'Est entre les pays voisins par l'imposition et les facilitations depuis 2004 de la théorie édictant que les produits des ressources naturelles de la RDC transitent chez les voisins. Cela a créé tout au contraire un déséquilibre économique, social et sécuritaire et a entraîné la déstabilisation de l'Est de la RDC. Face à cette situation qui met la RD Congo chaque fois en position de faiblesse tant sur le plan économique que sur le plan sécuritaire, il suggère ce qui suit:

1. Que le congressman Ronny Lynn Jackson qui a été reçu aux niveaux supérieurs des Etats prenne le temps de mieux comprendre la RD Congo en évitant des analyses et solutions dont lui-même doute. Certaines déclarations pour ceux qui pensent qu'il était l'envoyé spéciale risquent de jeter l'huile au feu et de verser dans le sensationnel, pourtant il s'agit de question de vie ou de mort de toute une nation, des millions des déplacés, des milliers des familles voués à l'errance ;
2. Que les pays de l'EAC et SADC se mettent ensemble pour uniformiser la législation fiscale sur les commerces des ressources naturelles, le bois, l'or, bref de 3T ;
3. Qu'au lieu d'exporter seulement ces produits 3T en état brut vers les pays voisins, qu'il soit mis en place les conditions concertées pour que les entreprises s'installent en RD Congo et vice versa, au Rwanda, Ouganda, Kenya et Tanzanie, avec la même fiscalité et jouissant des mêmes avantages administratifs et fiscaux afin de rendre la zone équilibrée et de concurrence juste et équitable pour tous.

Fait à Kinshasa, le 25/03/2025

La Cellule de Communication de l'Hon Jean BAMANISA SAIDI





## Democratic Republic of Congo

### THE SENATE

### 4<sup>th</sup> LEGISLATURE OF THE 3RD REPUBLIC

Honorable **BAMANISA SAÏDI Jean**

---

#### The Communications Unit

**PRESS RELEASE NO. 001/CELLCOM.JBS/2025 RELATING TO THE STATEMENT OF MR.  
MAN RONNY JACKSON, MEMBER OF THE COMMITTEE ON FOREIGN AFFAIRS  
OF THE AMERICAN CONGRESS**

The Communication Unit notes the analyses and position of Senator Jean Bamanisa Saidi regarding the efforts currently being made by the International Community in the search for peace and stability in the DR Congo, in the face of an unjust war imposed by Rwanda with its M23 auxiliaries.

He welcomes the initiatives of the American administration under the leadership of President Donald Trump with the authorities of our country and those of neighboring countries, namely Burundi, Uganda, Rwanda and Tanzania, while waiting for the handling of the matter by his Special Envoy for the Great Lakes, Mr. Massad Boulos.

Furthermore, after Congressman Ronny Jackson's first discovery trip to Kinshasa and the Eastern countries and at the end of his mission, the Communication Unit notes the following observations:

1. Regarding the borders that were drawn and divided the populations,

Congressman Ronny Jackson compares the treatment of Rwandan-speaking communities in neighboring countries on biased facts. For its own benefit, the DR Congo, with its 450 ethnic groups, is campaigning for equality for all, including Rwandan speakers, and all are integrated into the highest institutions of the Republic: Presidency, Government, Parliament, Public enterprises, etc.

There is no problem. The problem arises when they are manipulated by the leaders of neighboring countries because of sociological relations, the latter no longer recognizing themselves in the Congolese State, but rather in other States to the point of taking up arms against their own country, their State of belonging, which is the DR Congo. It is therefore necessary that these communities recognize that they are a part of the whole of Congolese communities, and as such, pledge allegiance to the Congolese army and the Congolese State.

2. As for the wealth to be shared with neighboring countries, it is worth remembering that this doctrine was supported by the USA, France and Belgium at the end of the conflicts in 2004.

The international community believed that the natural resources and minerals of the Democratic Republic of Congo needed to be processed in neighboring countries. And for those who don't know, the statistics for 3T of gold exported in 2023 alone are astonishing:

- Rwanda exported nearly 5,000 kg of gold worth \$302 million in the period alone from April to June 2024 and plans to reach 2 billion per year;

- Uganda has just increased its gold exports by nearly 1043%, from February 2023 to February 2024, approximately 45,988 kilograms of gold for a total amount estimated at nearly 2.3 billion in 2023, making gold the main export of this country;
- The DRC exported 34.5 tonnes, or approximately \$1.51 billion, through Kibali Gold and only 150 kg through authorized counters in 2022 before rising to 5.2 T in 2023 through the Bukavu refinery.

Given the above statistics, it is clear that the DR Congo does not benefit from artisanal or small-scale mining, as nearly 99% of the products are fraudulently sent to neighboring countries that export them. The same is true of coltan and cassiterite.

This situation has been the basis of the imbalance observed in the eastern regions between neighboring countries through the imposition and facilitation since 2004 of the theory stating that the products of the DRC's natural resources transit to neighboring countries. On the contrary, this has created an economic, social and security imbalance and led to the destabilization of the eastern DRC. Faced with this situation which places the DR Congo in a position of weakness each time, both economically and in terms of security, he suggests the following:

1. That Congressman Ronny Lynn Jackson who was received at the higher levels of the States take the time to better understand the DR Congo by avoiding analyses and solutions which himself doubts. Some statements for those who think he was the special envoy risk adding fuel to the fire and causing sensationalism, yet it is a question of life or death of an entire nation, millions of displaced people, thousands of families doomed to wander;
2. That the EAC and SADC countries work together to standardize tax legislation on the trade of natural resources, wood, gold, in short 3T;
3. That instead of exporting only these 3T products in their raw state to neighboring countries, it be established the agreed conditions for companies to set up in the DR Congo and vice versa, in Rwanda, Uganda, Kenya and Tanzania, with the same taxation and enjoying the same administrative and fiscal advantages in order to make the area balanced and competitive fair and equitable for all.

Done in Kinshasa, 03/25/2025

The Communication Unit of Hon Jean BAMANISA SAIDI

